



La apresurada presentación de cartas credenciales de Terence Todman ha sido interpretada como un intento consolizador.

## DOS MUERTES INEQUIVOCAMENTE ESTABILIZADORAS

FERNANDO GONZALEZ

*"Ya lo sabíamos, lo habíamos advertido", explicaba Adolfo Suárez con gesto adusto, tras la sesión del Congreso en la que se aprobó la Constitución y se reprobó el terrorismo. El más alto riesgo corrido desde la muerte de Franco. Para desestabilizar o para estabilizar. Un general y un teniente coronel muertos. Una búsqueda y un silencio, un silencio que, día a día, se acerca al olvido. Una larga quincena que empezó con la entrada en la plaza de toros de Pamplona de una compañía de la Policía Armada y terminó con unos severos funerales castrenses en el palacio de Buena Vista. Mientras, en Portugal —al tiempo que regresaba el ex Presidente Américo Thomas—, se desgastaba el Gobierno de Mario Soares y Giscard d'Estaing abría una vez más su maletín de promesas y espejismos.*

**S**UÁREZ, ponte el uniforme de la Falange si quieres entrar!

Unas trescientas personas, entre las que predominaban las camisas azules, insultaban a los escasos civiles que intentaron acercarse al Cuartel General del Ejército. "Aquí no entra ni el Gobierno", respondió el coronel responsable de recibir a la prensa. Estaba instalada la capilla ardiente del general de Brigada Sánchez Ramos-Izquierdo y el teniente coronel Pérez Rodríguez, asesinados esa mañana, 21 de julio. El Rey, de uniforme, llegó acompañado de un miembro de su Casa Militar.

Casi a las diez horas, y como era de esperar, la Dirección General de Seguridad distribuyó unas fotografías de los supuestos asesinos. Durante la tarde del día 21 se sucedieron, en Madrid, operaciones tipo GSG-9 alemana o Harrelson televisivas. Aullido de sirenas, helicópteros, cercos a personas que después resultaron inocentes. Tensión y nerviosismo que, a partir del sábado 22, comenzó a decrecer. Las fotografías cedidas por la DGS correspondían a unos supuestos y —como siempre— no identificados grapo. Una hora después de la atribución de responsabilidad a los grapo, ETA militar daba un

comunicado —reconocido como válido por lo expertos— a Radio Popular de Bilbao adjudicándose el hecho criminal. El texto íntegro de la nota "etarra" ha quedado silenciado al insistir el Ministerio del Interior que su difusión podría ser considerado como "apología del terrorismo", según el reciente Real Decreto-Ley sobre medidas antiterroristas.

Por su parte, el FRAP y el GAP (Grupos Armados Proletarios, de recentísima creación) se adjudicaban también las muertes de los militares. Se había creado una desorientación informativa a la que cooperó, vivamente,

RTVE, minimizando el hecho en el largo fin semana. En el trasfondo, el comisario Roberto Conesa, antiguo jefe de la Brigada Política Social del franquismo y al que numerosas publicaciones señalan como creador e impulsor del SCOE (Servicio de Coordinación Organización y Enlace) que residió, hasta hace un año, en la calle Rey Francisco, 21. Una Policía paralela creada por Arias Navarro y el coronel Blanco a la muerte del almirante Carrero (1).

### Círculos concéntricos

—No, no son esos, estoy seguro —dijo tras comprobar las fotografías oficiales.

Florencio Fernández Barquillo, guarda de las obras de "Los Robles de la Sierra" desmontó, en breves segundos, la "operación" GRAPO que la DGS había iniciado el día anterior. El socorrido grapo —al que González Mata, antiguo miembro de los servicios españoles, atribuye la paternidad a Conesa (2)— no era ya válido. ETA pasaba a primer plano. Por su parte, el PNV había quedado oscurecido en su polémica con UCD sobre la Constitución. El eterno problema vasco se solventaba por vía de muerte.

Se ha repetido insistentemente que antes de cada paso consolizador de la democracia se producía, inexorablemente, un acto criminal que amenazaba a esta. Cierto, los secuestros de Oriol y el general Villaescusa —que aún no han sido aclarados en su totalidad—, las muertes de Atocha llevadas a cabo por jóvenes fascistas, el asesinato de Berazadi por ETA militar, etcétera, marcan hitos en el proceso democrático. Lo que aún no se ha establecido con claridad es si estos hitos amenazan o refuerzan tal proceso. Es la técnica de la

(1) Ver TRIUNFO número 807. "La segunda muerte de Carrero Blanco".

(2) "Art experimentados en el arte de la manipulación, cuando el SCOE nace por obra y gracia de los señores Arias Navarro y Blanco, el equipo director está listo. La creación, desarticulación, infiltración y destrucción de movimientos izquierdistas (GARI, MIL, ETA, GRAPO, MPAIAC, etcétera) será tarea cotidiana de estos 'defensores del orden', tarea cada día más en contra de los intereses del país y que, a medida que la democracia se acerca, se volverá más destructiva...". Luis González Mata. "Terrorismo Internacional". Argos Vergara. Pág. 268. Barcelona 1978.

## DOS MUERTES

estabilización-desestabilización. Cada cual la interpreta a su manera, así como la atribución de responsabilidades.

La ORT (Organización Revolucionaria de Trabajadores, de marcada tendencia prochina) y El Alcázar coinciden en afirmar que toda la responsabilidad es del KGB soviético. "Rusia es la culpable", anunciaba en la primera página de su diario Antonio Izquierdo, parodiando el célebrimo discurso de Serrano Suárez en 1941 desde el balcón de la calle de Alcalá, cuando enviaba a la División Azul a combatir bajo las banderas hitlerianas del III Reich. La ORT acusa a la URSS, pero indicando que el terrorismo en España "está en manos de fascistas". Por su parte, un especialista alemán —experto en control cibernético de la sociedad, lo que se ha llamado un nuevo fascismo tecnológico— negaba que en España (Diario 16) existiese terrorismo de derechas y lo negaba en un diario cuyo director está amenazado por la Triple A. El doctor Horchem, especialista del terrorismo, se encuentra en España "para estudiar a la ETA". "A los militares los asesinaron el GRAPO o el FRAP", afirma dos horas antes de que ETA se atribuyese el atentado y un día antes de que el guarda de la finca del Opus Dei, "Los Robles de la Sierra", negase que eran las fotografías las de los hombres y la mujer que él había atendido. También negó la fotografía de Juan Carlos Delgado Codex, al que la Policía presentaba como presunto autor.

### Las imparcialidades

Las inevitables referencias a la muerte de Calvo-Sotelo a la del teniente Castillo, a la de Carrero Blanco. Se buscan paralelismos históricos que expliquen el fenómeno que se denomina terrorismo. Simples juegos periodísticos. La historia no se repite, además de que hoy, 1978, cuatro bases norteamericanas en territorio español impiden tener una dimensión estrictamente nacional. Se ha llegado a desarrollar un lenguaje tópico: terrorismo, "virus de la democracia", "cáncer de la sociedad", "enemigo de la convivencia en liber-

tad", etcétera. El discurso de Suárez en el Congreso de los Diputados se ha repetido insistentemente en la televisión y diarios hablados de emisoras oficiales y privadas. Sin embargo, so-

brevuela la sombra de Aldo Moro. Su muerte consolidó una democracia, como la italiana, ya en crisis.

Primero en las páginas de El Imparcial y, posteriormente, en

diversos medios se ha hablado del ACEITE. El término (Asociación de Capitanes y Tenientes) fue jugado con la intencionalidad con que lo fue CAFE, en 1936 (Comaradas Arriba Falange Española). No parece viable la posibilidad de que ACEITE tenga fuerza suficiente. Tras el funeral por las víctimas militares, en la calle de Alcalá y Cibeles de Madrid se formaron grupos de personas, de inequívoca militancia en formaciones de extrema derecha, cantaban el "Cara al Sol". "Pocas veces la Falange —decía Mario Antolín en El Imparcial— me ha merecido más respeto que ayer, viejas camisas desteñidas, manos callosas de trabajadores de siempre...". Mientras tanto, algunos de los grupos chillaba: "¡Vascos, cabrones! ¡Suárez, traidor! ¡Gobierno, dímite!".

La imputación de responsabilidades es varia y, por tanto, intoxicadora de la opinión pública. Una inmensa mayoría de gente comprometida —ideológicamente o con el voto— con los partidos representados en el Parlamento, se satisface con la teoría de la provocación fallida al Ejército. Otro sector se lo atribuye a ETA, como una posible manipulación del "terrorismo internacional". La ultraderecha militante considera que es un efecto más "de la degradación a que está llegando España". Los rastreos en Miraflores y Alcobendas —con impresionantes despliegues— no han hecho más que reducir y diluir el interés momentáneo del crimen. ¿Quién recuerda ya la semana de Oriol y Villaescusa? ¿Quién es capaz de recordar los nombres de los presuntos asesinos de Atocha? La capacidad de olvido de la sociedad española —como casi todas las que están inmersas en el consumo— es infinita.

El vicario general castrense, monseñor Benavente, apenas hizo una alusión al terrorismo en el funeral celebrado en el palacio de Buena Vista. Estaban presentes la Junta de Jefes de Estado Mayor: teniente general Galarza, teniente general Liniers, teniente general Alfaro y almirante Arévalo; más de mil jefes y oficiales del Ejército. Los únicos civiles eran los familiares de los muertos. El único puente entre el estamento militar y el ejecutivo, el general Gutiérrez Mellado, fue

### OPORTUNO RECORDATORIO

Hay que agradecer muy sinceramente a Su Majestad el Rey y a su Cuarto Militar, desde la más alta jerarquía hasta el último de los soldados, por este recordatorio tan oportuno y tan entrañable, que honra, no sólo a una fecha capital en la Historia de España y a su máximo protagonista, el Generalísimo Franco, sino a quienes la enaltecen. Cuando tantos silencios oficiales se han producido en esta conmemoración, hay que subrayar este recuerdo tan ajustado a la verdad, precisamente en el Cuarto Militar de la más alta magistratura de la Nación.



Mé 41 Núm. 199

---

CASA DE S. M. EL REY Cuarto Militar

---

JEFATURA

---

Orden de la Jefatura del Cuarto Militar, correspondiente al día 18 de julio de 1978

**EFEMERIDES DEL DIA**

**ALZAMIENTO NACIONAL (18-7-1936)**— Hoy se conmemora el aniversario del Alzamiento Nacional, que dio a España la victoria contra el odio y la miseria, victoria contra la anarquía, victoria para llevar la paz y el bienestar a todos los españoles. Surgió el Ejército español de virtudes nacionales y a su cabeza el Generalísimo Franco iniciador de la gran obra de la regeneración de España.

Servicio de Jefes y Oficiales, para el Miércoles día 19 de julio de 1978

**PALACIO DE LA ZARZUELA**

Capitán de Guardia: Un Capitán del Regimiento de la Guardia Real  
Imaginaria: Un Capitán del Regimiento de la Guardia Real

**CUARTO MILITAR**

Jefe de Día: Comandante de Intendencia D. Carlos Valverde Rodas  
Imaginaria: Comandante de Intendencia DEM, D. José del Corral Abejila

**CUARTEL GENERAL**

Jefe de Servicio de E. M.: Comandante de Aviación DEM D. Jerónimo Domínguez Palacios  
Imaginaria: Capitán de Corbeta D. Rafael de Morales Romero  
Oficial de Servicio: Brigada de la Guardia Real D. Heliodoro Degaspe Méndez  
Brigada de la Guardia Real D. ...

"El Alcázar" de 22 de julio, reproducía, íntegra, la orden de la Jefatura del Cuarto Militar de la Casa del Rey.



La rueda de prensa de Martín Villa y Conesa, tras la liberación de Oriol y el general Villaescusa. Un punto conflictivo sin resolver todavía.



¿Quién recuerda ya la semana del secuestro de Oriol o el general Villacampa? La capacidad de olvido de la sociedad española es infinita.

ampliamente abucheado por los grupos contestatarios.

## Entre bambalinas

El embajador Terence Todman, de los Estados Unidos, presentaba cartas credenciales unas horas antes del atentado. Hay quien asegura que resultaba insólita la celeridad del diplomático norteamericano en acceder al palacio de Oriente, lo normal sería dejar transcurrir algo más de un mes desde la llegada a Madrid. Sin embargo, la situación tenía que estar consolidada. Simultáneamente, Giscard d'Estaing, en Lisboa, pretendía presionar al Gobierno portugués para que, como ya hizo en Madrid, se alterase la política africana de Portugal, acercándose más al "módulo" francés. La crisis de Mario Soares llegaba al máximo. El COS abandonaba el Gobierno de coalición. Son datos que enmarcan y califican a la situación española.

El 18 de julio, el cuarto militar de la Casa de S. M. el Rey conmemoraba como primera efemérides del día: "Alzamiento Nacional (18-VII-1936). Hoy se conmemora el aniversario del Alzamiento Nacional, que dio a España la victoria contra el odio y la miseria, victoria contra la

anarquía, victoria para llevar la paz y el bienestar a todos los españoles. Surgió el Ejército, escuela de virtudes nacionales, y a su cabeza, el Generalísimo Franco, forjador de la gran obra de regeneración de España". Estaba firmada, entre otras disposiciones, por el capitán jefe Sebastián Truyols Mateu. Casi paralelamente, el diputado Múgica —ala socialdemócrata del PSOE—, presidente de la Comisión de Defensa, aludía al Ejército surgido del 2 de mayo, de las luchas populares. Había ya una innegable discrepancia respecto al origen del actual Ejército español.

Unos días antes, en Buenos Aires, el teniente general Tomás de Liniers, tras condecorar al general Videla, apuntaba: "Argentina y España sufren hoy los ataques más aviesos del materialismo ateo, y cuando ante esta situación hemos debido emplear la fuerza, nos han criticado por el empleo de la violencia, sin darse cuenta de que la legitimidad del empleo de la fuerza sólo la Historia puede juzgarla". Se volvía, pues, a la vieja fórmula de responsabilidad "ante Dios y la Historia". El diputado Múgica insistía en que las declaraciones del teniente general no eran oportunas. Y, sin embargo, parecían una premonición. Una comisión

del PSOE visitaba, simultáneamente, Argentina.

## La mecánica de la muerte

A la salida de Legorreta, pasado Tolosa, casi en la linde de Beasain, fue asaltado con pistolas y escopetas de caza un jeep de la Guardia Civil. A diferencia del atentado a los altos jefes militares, este hecho aparece más claro. Ya nadie puede desligar la cadena de sucesos de Pamplona, San Sebastián, Rentería, Madrid y Beasain. Lo difícil continúa siendo interpretar en qué sentido actúan los acontecimientos. Una acosa es segura: se está alcanzando el techo de riesgo. Sea quien sea el que moviliza a los grupos actuantes.

Mientras Onaindía cenaba con Abril Martorell para negociar la postura de ETA, de ETA poli-mili, y en general de los grupos vascos (no hay que olvidar que Mario Onaindía fue uno de los del proceso de Burgos), se

preparaba la muerte de dos militares. "Ya lo sabíamos", aseguró Suárez después. La posible tensión entre civiles y militares fue noticia a lo largo de toda la semana. Se llegó a hablar de una reunión de jefes de Estado Mayor, donde el presidente Suárez fue emplazado —según los medios de la derecha a dos meses— para "reestablecer el orden".

GRAPO, ETA, FRAP, GAP, Triple A, nombres que aún tardarán meses en desvelar cuál es su último motor. Será necesario, en uno de los supuestos, que, como en el caso de Carrero Blanco, la CIA o la DIA hagan un saldo de sus archivos después de un lustro, cuando ya exista otra cabeza presidencial en Washington, para entender la mecánica de las muertes, de la estabilización-desestabilización. De momento, lo único que se puede aventurar es que, en octubre, cuando el referéndum para la Constitución sea inminente, se desarrollará otra semana trágica. Y, posiblemente, no sea la última. ■ F. G.



## El silencio de Martín Villa

señor Martín Villa presenta un Informe Málaga-Tenerife, basándose exclusivamente en los informes policiales, para lo que no habría habido necesidad de crear una Comisión Investigadora. El ministro del Interior no alcanzó a presentar un informe global sobre los sucesos. Es costumbre del señor Martín Villa —posible herencia del viejo sistema— de no dar su opinión sobre el orden público. Se limita a repetir informes de jefes de Policía o autoridades locales. No se tienen en cuenta, desde luego, los informes de comisiones ciudadanas, partidos políticos y grupos locales.

**E**l Ministerio del Interior es una pieza clave en la presente situación. A caballo entre el franquismo y la transición, alberga en su seno todas las secuelas del régimen pasado. En junio de 1977 se preparó un informe, por la Comisión del Interior del Congreso, publicado en el "B. O. de las Cortes", sobre los sucesos y las muertes de Málaga y Tenerife. Se editaron 4.000 ejemplares. Tras su edición fueron recogidos por la Comisión sin que, hasta ahora, exista una explicación del secuestro. Los diputados que se interesaron por el tema quedaron defraudados. Hubo que solicitar un permiso "especial" para acceder al informe. Los permisos son sistemáticamente denegados.

En julio del mismo año, el

Tras los sucesos de Rentería, Pamplona y San Sebastián, el informe del ministro del Interior ha resultado decepcionante. El comandante Avila ha sido promovido a su correspondiente ascenso a teniente coronel, por escalafón. En otras circunstancias democráticas ese ascenso no hubiese sido posible. Los silencios y reticencias del Ministerio del Interior dan una triste imagen. El comisario Roberto Conesa es otro de los motivos, junto con otros mandos policiales y de información, que restan credibilidad democrática al Gobierno. ■